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Океан, 
наш климат 
и погода

Наша задача – 
готовить 
человека-творца
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Жители района высказались 
по актуальным темам
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МИНИСТР ВСТРЕТИЛСЯ 
С МОЛОДЁЖЬЮ ЛЕСКЕНСКОГО РАЙОНА

От всей души поздравляю мусульман Кабардино-Балкарии  с наступле-
нием священного месяца Рамадан.

Он несёт в себе глубокий нравственный смысл, передающиеся из по-
коления в поколение традиции благочестия и милосердия, сострадания, 
терпимости и справедливости, стремление к самосовершенствованию, 
исполнению благих дел, заботе о ближнем.

Опираясь на непреходящие, высокие духовные ценности ислама, му-

сульмане Кабардино-Балкарии вносят неоценимый вклад в укрепление 
единства, мира и согласия в республике, утверждение в нашем обществе 
высоких нравственных идеалов, которые в нынешнее сложное время по-
могают людям справиться с трудностями.

Искренне желаю всем жителям Кабардино-Балкарской Республики 
крепкого здоровья, счастья, добра, благополучия, осуществления самых 
светлых помыслов и надежд. 

Кубати Карданов родился 9 июля 1917 го- 
да в Аушигере, окончил педагогическое 
училище в Нальчике, трудился учителем в 
Урвани, заведовал школой в родном Ауши-
гере, был инспектором народного образо-
вания Кабардино-Балкарской АCCP. После 
окончания обучения в аэроклубе в 1939 году 
призван в ряды Красной Армии, а с июня 
1941 года, отучившись в Качинской военной 
авиационной школе лётчиков, находился уже 
в действующей армии.

К июню 1943 года заместитель коман-
дира эскадрильи 88-го истребительного 
авиационного полка 229-й истребительной 
авиационной дивизии 4-й воздушной ар-
мии Северо-Кавказского фронта капитан 
Карданов совершил 550 боевых вылетов, 
уничтожил и вывел из строя два танка, 
127 автомашин, семь орудий, тринадцать 
зенитных точек, сотни гитлеровцев. В  
90 воздушных боях сбил лично семь само-
лётов противника и двенадцать – в группе. 
Он воевал над родной землёй, на которой 
вырос и научился летать. 

Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 24 августа 1943 года за мужество и 
героизм, проявленные в воздушных боях с 
немецко-фашистскими захватчиками, Кубати 
Карданову присвоено звание Героя Совет-
ского Союза с вручением ордена Ленина и 
медали «Золотая Звезда».

Завершилась война, но Кубати Карданов 
продолжил службу в Военно-воздушных 

Сберёг мирное небо
-

силах горячо любимой страны. В 1952 году 
он окончил Военно-воздушную академию, в 
1961-м – Военную академию Генерального 
штаба. Награждён тремя орденами Ленина, 
тремя орденами Красного Знамени, двумя 
орденами Отечественной войны I степени, 
орденом Отечественной войны II степени, 
двумя орденами Красной Звезды и много-
численными медалями.

– Время, как река, неумолимо, быстро 
течёт, но при этом имена людей, всецело 
отдавших себя Родине, остаются, подтверж-
дение тому – открытие памятной доски ве-
ликому человеку, Герою Советского Союза 
Кубати Карданову, – сказал, открывая митинг, 
министр культуры КБР Мухадин Кумахов. – В 
песне поётся: «Поклонимся великим тем го-
дам и маршалам страны и рядовым». 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Елканова

Музыка
пробуждает 
лучшие чувства

Амбассадор
современной
молодёжи

В Нальчике приступили к масштабным работам: на улицах 
городского округа, включая входящие в него сёла, заменят 
более 10 тысяч уличных светильников, проложат 60 км кабеля и 
установят 152 шкафа для управления наружным освещением, 
введут в эксплуатацию новую автоматизированную систему 
управления наружным освещением.

– У неё есть ряд преимуществ. Она позволит в режиме 
реального времени контролировать работу всей сети уличного 
освещения, существенно сэкономить затраты муниципаль-
ного бюджета на электроэнергию, ускорить реагирование 
обслуживающих организаций на выход из строя компонентов 
системы уличного освещения, – отмечает глава администрации  
г. о. Нальчик Таймураз Ахохов. – Более 580 участков на терри-
тории округа планируется оснастить новыми энергоэффектив-
ными светильниками уже до 1 июля. Важно отметить, что срок 
гарантии составляет 7 лет с момента ввода в эксплуатацию 
автоматизированной системы.

Новые светильники уже заработали на улице Суворова от 
ул. Калинина до ул. Осетинской, сообщает пресс-служба ад-
министрации г. о. Нальчик.

, 
матллиимматат 

дада
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В Кубе откроют новую школу
-
-
-

РСФСР, отличник ТВ и Радио СССР, первый 
профессиональный журналист на радио, 
первый диктор первой на Северном Кавказе 
студии телевидения КБАССР, обладатель-
ница двух медалей ВДНХ Раиса Афаунова, 
мастер по обработке металла, обладатель 
Государственной премии в области приклад-
ного искусства и дизайна Анатолий Шуков, 
пятикратный чемпион мира по рукопашному 
бою Нурмухамед Бесланеев.

Школа стремится идти в ногу со временем: 
успешно внедряются новые современные 
технологии образования, огромное внимание 
уделяется качеству обучения и воспитанию 
детей. Педколлектив делает всё, чтобы об-
разовательное учреждение стало домом, в 
котором дети учились бы с удовольствием. 
Бессменными хранителями школьного оча-
га являются опытные учителя, работающие 
сегодня под чутким руководством Леонида 
Афаунова – ответственного, добропорядочно-
го человека, имеющего большой стаж работы 
в системе образования. 

Незаменимыми его помощниками яв-
ляются заместители: почётный работник 
общего образования РФ Людмила Казанова, 
Фатима Канкулова и Роберт Испиров. Нельзя 
не отметить настоящих профессионалов – со-
циального педагога Ирину Бажеву и педагога-
психолога Оксану Карданову.

(Окончание на 2-й с.).
Фото Артура Вологирова

Строительство началось осенью прошлого 
года по поручению Главы КБР Казбека Кокова 
и в рамках нацпроекта «Образование». В 
новом двухэтажном здании, рассчитанном 
на 500 учеников, на площади более десяти 
тысяч квадратных метров расположены учеб-
ные кабинеты, актовый и спортивный залы, 
столовая и пищеблок. Здание соответствует 
всем современным требованиям. На при-
школьной территории есть мини-футбольное 
поле и баскетбольная площадка. Сейчас 
учебные классы обустраивают необходимым 
техническим оборудованием и мебелью. Рас-
пахнёт двери новая школа 1 сентября.

С директором образовательного учрежде-
ния Леонидом Асламбиевичем Афауновым 
мы совершаем экскурсию по новому зданию. 
Знакомясь с ней, попутно говорим об исто-

рии, замечательных педагогах, выпускниках. 
Эта школа, без ложной скромности, – ма-
ленькая страна, хранительница традиций, 
бесценного педагогического опыта и побед 
учеников, прославивших её. И несмотря на 
то, что учебному заведению уже 86 лет, его 
душа молода, неиссякаемы таланты детей 
и педагогов. 

   Первое здание построили в 1937 году, в 
нём было 12 классов. Первым директором 
стала Ж. Штымова. В 1952 году состоялся 
первый выпуск – аттестаты зрелости получи-
ли 11 детей. Всего же за годы работы школа 
подготовила 71 выпуск, 145 медалистов. В 
числе выпускников лётчик, герой Великой 
Отечественной войны Амдулах Тхакумачев, 
председатель комитета Парламента КБР по 
законодательству и вопросам местного само-

управления Борис Мальбахов, заслуженный 
журналист КБР Мухамед Шалов, заслужен-
ный работник культуры РСФСР Сусанна 
Казанова, заслуженный учитель КБР Абдул-
керим Канкулов, доктор технических наук, 
кандидат физико-математических наук Муа-
ед Ошхунов, поэт-песенник Фица Канкулов, 
полковник внутренней службы МВД Ахъед 
Кармов, доктор экономических наук, про-
фессор кафедры государственных и муни-
ципальных финансов Санкт-Петербургского 
государственного экономического универси-
тета Маржинат Канкулова, доцент института 
педагогики, психологии и физкультурно-
спортивного образования, кандидат педаго-
гических наук Арсен Бажев, председатель 
Союза женщин Кабардино-Балкарии Раиса 
Шорова, заслуженный работник культуры 

В селе Второй Лескен прошла встреча министра по делам 
молодёжи КБР Азамата Люева с представителями молодого 
поколения Лескенского района – спортсменами и тренерами, 
педагогами, руководителями молодёжных организаций, пред-
принимателями.

– Грантовая поддержка, консультативная, информационная 
помощь для воплощения в реальность молодёжных проектов 
– существует множество возможностей для активных, инициа-
тивных молодых людей в самых разных сферах деятельности, 
– сказал он.

Решено провести в районе День ЗОЖ, в рамках которого 
планируются спортивные соревнования между сёлами по 
игровым видам спорта.

Напомним, что в районе одним из первых в республике за-
работал отдел по работе с молодёжью. В пяти сёлах успешно 
работает группа специалистов по делам молодёжи, нацелен-
ная на вовлечение молодых людей в проектную деятельность.

БЕЗ ФОРМАЛИЗМА
На совещании под председательством полномочного пред-

ставителя Президента РФ в СКФО Юрия Чайки были обсужде-
ны вопросы организации гуманитарной и технической помощи 
участникам СВО. В его работе в режиме ВКС принял участие 
Глава КБР Казбек Коков.

Представитель Главы государства подчеркнул важность 
неукоснительного выполнения социальных гарантий воен-
нослужащих, добровольцев и членов их семей, обеспечения 
бойцов всем необходимым. Ещё одним пунктом повестки 
совещания стало развитие военно-патриотической работы в 
регионах. Необходимо усилить информационную деятельность 
и взаимодействие с молодёжными движениями. Юрий Чайка 
отметил, что «к военно-патриотической работе ни в коем случае 
нельзя подходить с формализмом, требуется личное общение 
с молодыми людьми для формирования объективного мнения 
по актуальным вопросам общественно-политического развития 
субъекта и страны в целом».

БРЕНД «СДЕЛАНО НА КАВКАЗЕ»
Продукцию, изготовленную на Кавказе, планируют марки-

ровать специальным знаком.
– Роскачество и Кавказ.РФ начали разработку системы 

добровольной сертификации «Сделано на Кавказе», которая 
позволит товаропроизводителям расширять рынки сбыта и 
увеличивать объёмы производства. Сертификацию товаров 
будет осуществлять орган, подведомственный Роскачеству. 
Знак «Сделано на Кавказе» сможет не только популяризи-
ровать территорию производства, но станет дополнительной 
гарантией качества, – отметил руководитель Роскачества 
Максим Протасов.

Производители, зарегистрированные в системе «Сделано 
на Кавказе», будут занесены в специальный открытый реестр 
и получат ряд преференций, в числе которых параллельная 
сертификация продукции на соответствие стандартам халяль, 
требованиям органической и «зелёной» продукций, ускоренное 
получение российского знака качества.

– Нам как институту развития критически важно создавать 
благоприятную для роста местного бизнеса среду. Кавказ исто-
рически известен своей кухней, традициями гостеприимства. 
И сейчас в регионе выпускается качественная и экологически 
чистая продукция. Мы будем рады дать жителям всей страны 
возможность покупать проверенные, качественные товары,  
произведённые на Северном Кавказе, а местному бизнесу – 
увеличить объём и рынки сбыта, – подчеркнул генеральный 
директор Кавказ.РФ Андрей Юмшанов.

Также предприятия под брендом «Сделано на Кавказе» 
смогут пройти диагностику эффективности бизнес-процес-
сов, приняв участие в премии Правительства РФ в области 
качества. Это позволит провести комплексную работу по повы-
шению производительности, развитию систем менеджмента 
качества. Кроме того, зарегистрированные товары получат 
дополнительную поддержку Роскачества в продвижении в 
федеральных торговых сетях.

с. 2
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2 Кабардино-Балкарская правда

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

ОФИЦИАЛЬНО

ЖИТЕЛИ РАЙОНА 
ВЫСКАЗАЛИСЬ ПО АКТУАЛЬНЫМ ТЕМАМ

нительных органов Мустафа 
Абдулаев. 

– В Великой Отечествен-
ной войне советский народ 
показал героизм и мужество, 
– подчеркнул он. – Кубати 
Карданов – великий человек, 
он защищал нашу родную 
Кабардино-Балкарию, прини-
мал участие в параде Победы 
24 июня 1945 года. Сегодня 
гибнут люди, защищая нас от 
«коричневой чумы», которая 
ещё в 1941 г. хотела уничто-
жить нашу великую страну. 

От имени рода героя вы-
ступил Хасан Карданов. Он 

выразил почтение семье 
фронтовика и поблагодарил 
за работу по увековечению 
памяти братьев Кардановых 
министра культуры Кабарди-
но-Балкарии, а также всех 
присутствовавших на митинге.

– Мы, жители Черекского 
района, с гордостью говорим 
о том, что братья Кардановы 
– выходцы из нашего района. 
Нашим молодым есть, на кого 
равняться, – отметил зам. 
главы Черекской райадми-
нистрации Харун Байсиев. 
– Имя Кубати Карданова 
носит улица в самом центре 

– Реализация националь-
ных проектов стала возможна 
благодаря инициативам Пре-
зидента России. Это позволи-
ло опережающими темпами 
проводить необходимую ра-
боту по развитию социальной 
сферы и экономики респу-
блики, повышению качества 
жизни граждан несмотря на 
период пандемии и затем 
– санкционного давления 
на страну, – сказал Казбек 
Коков.

В ходе встречи были об-
суждены вопросы социаль-
но-экономического развития 
Зольского района. Речь шла 
о здравоохранении и обра-
зовании, молодёжной поли-
тике и сохранении истории, 
водоснабжении и сельском 
хозяйстве. Жители района 
высказывались и по другим 
актуальным темам. 

За период реализации 
нацпроектов в районе от-
ремонтированы 3 школы,  
9 спортзалов, 3 дома куль-
туры, музыкальная школа, 
районная поликлиника. По-
строены 2 физкультурно-оз-
доровительных комплекса, 
дошкольное учреждение, 
дом культуры, ФАП. Про-
должается строительство 
общеобразовательной школы 
в Сармаково. Благоустроены 
14 дворовых и 9 обществен-
ных территорий. По програм-
ме сокращения аварийного 
фонда расселены 9 много-
квартирных домов.  Продол-
жается работа по модерниза-
ции системы водоснабжения. 

БАКСАН РАЗВИВАЕТСЯ

-

За три года приведено в нор-
матив 80 км дорог, устроено 
11 км освещения в границах 
15 населённых пунктов.

В 2023–2024 годах плани-
руется привести в Зольском 
районе в нормативное сос-
тояние 20 км дорог, работы 
уже начаты. Это автодороги 
Псынадаха – Залукодес – 
Дженал – Каменномостское, 
Каменномостское – Хабаз, 
Залукокоаже – Лесгор, Свет-
ловодское – Зольское и Шор-
даково – 6-я Золка. За счёт 
субсидий планируется отре-
монтировать улицы в селени-
ях Батех и Залукодес.

Район является одним 
из основных поставщиков 

продукции животноводства, 
картофеля. Производством 
занимаются 660 сельхозпред-
приятий, индивидуальных 
предпринимателей и почти 
11 тысяч владельцев лич-
ных подсобных хозяйств. За 
три года в Зольском районе 
реализовано 16 различных 
инвестпроектов. Отмечается 
увеличение доходной части 
консолидированного бюдже-
та района, что даёт больше 
возможностей для решения 
социально значимых вопро-
сов. В 2023–2024 годах в 
районе будут продолжены 
ремонт и оснащение школ, 
учреждений культуры, благо-
устройство общественных 

территорий, модернизация 
системы водоснабжения и 
реализация других проектов.

Глава республики побла-
годарил жителей района за 
поддержку героев – воен-
нослужащих, выполняющих 
задачи СВО, и их семей.

– В Зольском районе эта 
работа поставлена на высо-
ком уровне. Ребята, которые 
сегодня с честью выполняют 
свой воинский долг, – наша 
гордость. Каждой семье, чей 
сын выполняет задачи специ-
альной военной операции, 
– искренние слова благодар-
ности за воспитание, за по-
нимание ситуации, – сказал 
Казбек Коков.

тированы 9 спортивных залов, 
две школы, дворец культу-
ры и поликлиники, открыты  
4 дошкольных подразделе-
ния, построены спортивные 
объекты. Достопримечатель-
ностью Баксана стал город-
ской парк Мира, культуры и 
отдыха, который был создан 
за счёт гранта, полученно-
го за победу в федераль-
ном конкурсе. Продолжается 
благоустройство дворовых и 
общественных территорий, 
в нормативное состояние 
приведено 20 км дорог, об-
устроено освещение, установ-
лены элементы безопасности. 
Продолжается строительство 
одной из самых крупных школ 
республики – на 1224 места. 
Объект планируется ввести 
в строй уже в следующем 
году. Будут отремонтированы 
ещё 5 общеобразователь-
ных школ. Предстоит замена  
13 км ветхих водопроводных 
сетей и начало строительства 
Баксанского водовода протя-
жённостью 77 км. Это позво-
лит обеспечить качественное 
водоснабжение в Баксане и 
5 близлежащих сёлах. Будет 
отремонтирован мост через 
реку Баксан и путепровод на 
дороге Прохладный – Эльбрус, 
а также улицы Фрунзе и Лазо. 

Казбек Коков отметил, что 
несмотря на непростое для 
экономики время Баксан раз-
вивается, проделана большая 
работа. Жители городского 
округа обсудили с Главой ре-
гиона вопросы оплаты труда 
бюджетников, ремонта до-
школьных учреждений, цент-
ральной районной больницы, 
дворца культуры, развития 
спорта, а также санитарного 
содержания муниципальной 
территории, благоустройства 
и дорожного строительства. 
Все прозвучавшие предложе-
ния будут проработаны.

Сберёг мирное небо

Деятельность ФАС Рос-
сии в целом и в частности 
Кабардино-Ба лкарского 
управления, как и прежде, 
направлена на поддержание 
конкурентной среды, повы-
шение конкурентоспособ-
ности рынков и расширение 
ассортимента товаров, работ 
и услуг, в том числе сбалан-
сированности их качества и 
цены. 

Контроль за ценообразова-
нием на социально значимых 
товарных рынках имеет при-
оритетное значение. Речь 
идёт не только о продоволь-
ственных товарах, но и лекар-
ственных препаратах, неф- 
тепродуктах, строительных 
материалах, а также услугах 
сотовой связи. Указанная 
работа проводится на по-
стоянной основе в режиме 
мониторинга цен. ФАС Рос-
сии проведена работа по 
снижению наценок в торговых 
сетях на социально значимые 
продовольственные товары с 
22 до 5,5 процента. Проведе-
на дополнительная работа по 
таким категориям, как хлеб, 
молоко, сахар, борщевой на-
бор – федеральные торговые 
сети обязались в каждой 
категории поддерживать на 
самый востребованный товар 
наценку не выше пяти про-
центов. 

По словам Анны Кумахо-
вой, рассмотрено 26 заявле-
ний по признакам нарушения 
Закона о защите конкуренции. 
В общей сложности зафикси-
ровано 12 нарушений. 

 – В управление поступили 
материалы УФСБ России по 
КБР, согласно которым полу-
чены данные, свидетельству-
ющие о возможном сговоре 
двух обществ с ограниченной 
ответственностью в ходе учас-
тия в электронном аукционе, 
– говорит А. Кумахова. – По 

Контроль за ценообразованием 
имеет приоритетное значение

-

результатам рассмотрения 
дел комиссией управления 
установлено, что ответчики 
манипулировали ценами на 
торгах путём заключения 
картельного соглашения. 
Выдано предупреждение о 
нарушении статьи 15 Закона о 
защите конкуренции местной 
администрации одного из му-
ниципальных районов.

Одним из направлений 
деятельности Кабардино-
Балкарского УФАС России 
является рассмотрение жа-
лоб на нарушение процедуры 
обязательных торгов, а также 
контроль соблюдения анти-
монопольных требований 
к таким торгам. Жалобы и 
заявления о нарушении по-
рядка проведения торгов и 
антимонопольного законо-
дательства при  проведе-
нии торгов по продаже и по 
предоставлению в аренду 
земельных участков, находя-
щихся в государственной или 
муниципальной собствен-
ности, составляют около  
70 процентов поступающих 
в республиканское УФАС 

обращений. За прошлый год  
рассмотрено 47 жалоб на на-
рушение процедуры торгов и 
порядка заключения догово-
ров в порядке статьи 18.1 За-
кона о защите конкуренции: 
22 жалобы признаны обо-
снованными и 25 – необос- 
нованными.  

 Возбуждено и рассмотре-
но 19 дел по признакам на-
рушения законодательства о 
рекламе. Выдано и исполнено 
19 предписаний об устране-
нии нарушений. Рассмотрено 
26 дел об административных 
правонарушениях. Выдано 
постановлений о штрафах на 
сумму 550 тысяч рублей. 

В прошлом году в Арби-
тражный суд КБР было об-
жаловано 18 ненормативных 
правовых актов, вынесенных 
в результате рассмотрения 
жалоб участников закупок на 
действия государственных 
заказчиков и организаторов 
торгов. По 8 заявлениям в 
удовлетворении требований 
о признании ненормативных 
правовых актов управления 
незаконными отказано, по 

остальным окончательные 
акты не приняты. 

Также на пресс-конферен-
ции говорилось о взаимо-
действии Управления ФАС 
с правоохранительными ор-
ганами. Работа направлена 
на выявление и пресечение 
правонарушений в сфере 
антимонопольного законода-
тельства, законодательства 
о контрактной системе, о ре-
кламе, в том числе в ходе 
совместных проверок. Управ-
лением рассматривались ма-
териалы дел, а также заявле-
ния, направленные в порядке 
взаимодействия из органов 
прокуратуры КБР – 75 матери-
алов, из УФСБ России по КБР –  
14 материалов, а также МВД по 
КБР – 3 материала. Виновные 
привлечены к административ-
ной ответственности. 

Также были озвучены ос-
новные цели и задачи Управ-
ления ФАС на 2023 год по 
реализации положений На-
ционального плана развития 
конкуренции.

Марианна ГУКЕПШЕВА.
Фото Артура Елканова

Верхней Балкарии. В честь 
братьев Кардановых названа 
школа в Аушигере и одна из 
улиц села.

Глава администрации Ау-
шигера Аслангери Дзамихов 
подчеркнул, что открытие 
мемориальной доски – зна-
менательное событие, а по-
ступками Кубати и Кабарда 
Кардановых гордится всё село 
и весь район.

Право открыть памятную 
доску предоставили министру 
культуры Кабардино-Балкарии 
Мухадину Кумахову и руко-
водителю Совета старейшин 
рода Кардановых Хабилю  
Аюбовичу. Завершился ми-
тинг возложением цветов. 

Василиса РУСИНА

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Эта доска – своеобразный 

поклон генерал-майору, а в 
его лице – каждому, кто от-
дал свою жизнь за Победу. 
Ни один из них не задумал-
ся, надо ли это делать. Они 
просто шли в бой, чтобы се-
годняшнее поколение могло 
учиться, работать, жить под 
мирным небом, прийти к ме-
мориальной доске и сказать: 
«Спасибо за то, что вы отдали 
за нас жизнь».

К участникам митинга 
обратится председатель 
Нальчикской городской об-
щественной организации 
ветеранов войны, труда, Во-
оружённых Сил и правоохра-

Открывая мероприятие, 
руководитель региона в пер-
вую очередь выразил благо-
дарность жителям Баксана 
за активную и постоянную 
поддержку военнослужащих, 
участвующих в специальной 
военной операции, и их се-
мей. 

– Выходцы из городского 
округа Баксан достойно вы-
полняют свой воинский долг. 
Это пример патриотизма, 
служения Родине, своей се-
мье. Сегодняшние вызовы 
требуют от нас сплочённости, 
понимания ситуации и адек-
ватного ответа. В этом мы 
все солидарны с Президен-
том Российской Федерации.   
Против нашей страны введе-
ны экономические санкции. 
Но мир – это не Америка. 
Мир представлен и другими 
странами, народами, с ко-

торыми мы сотрудничаем. 
Как раз в эти дни в России 
находится руководство Китая 
– одной из самых крупных 
в мире экономик. Наша за-
дача – трудиться, улучшать 
качество жизни граждан, 
добиваться результатов –это 
должен делать каждый на 
своём месте, – сказал Глава 
Кабардино-Балкарии. 

Информацию о социаль-
но-экономическом развитии 
района представил глава 
администрации г. о. Баксан 
Хачим Мамхегов. Баксан 
является одним из самых 
крупных муниципальных об-
разований республики, где 
проживают свыше 60 тысяч 
человек. В округе работают 
промышленные предприятия 
по производству автозапчас-
тей и комплектующих, поши-
ву текстильной продукции, 

выпуску безалкогольных на-
питков и другие. В сельском 
хозяйстве наблюдается рост 
производства подсолнечника, 
зернобобовых, плодовых. В 
городском округе зарегистри-
ровано больше 1,6 тысячи 
субъектов малого предприни-
мательства. За последние три 
года поступления в местный 
бюджет возросли втрое, – 
прозвучало в докладе.

На всероссийском конкур-
се на лучшую муниципальную 
практику Баксан выиграл 
грант на 9 миллионов руб-
лей за внедрение террито-
риального общественного 
самоуправления и обратную 
связь. На эти средства ре-
шено создать аллею Славы 
в честь героев специальной 
военной операции. 

За время реализации нац-
проектов в Баксане отремон-

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
В целом здесь работают 

увлечённые педагоги, творче-
ские натуры, готовые создать 
условия для максимально-
го развития способностей 
каждого ребёнка. Примером 
честного служения своему 
делу являются ветераны пе-
дагогического труда – отлич-
ник народного просвещения 
Лена Мальбахова, почётный 
работник общего образова-
ния РФ Римма Канкулова, 
отличник народного просве-
щения Миля Дышекова. Из 
42 педагогов 72 процента 
с высшим образованием,  
39 процентам учителей при-
своена высшая квалифика-
ционная категория, два отлич-
ника народного просвещения, 
четыре почётных работника об-
щего образования РФ.  25 пе- 
дагогов, включая директора, – 
выпускники этой школы.

– Фундамент успешной 
жизни закладывается в 
школьные годы. У всех детей 
должны быть равные условия 
для получения качественного 

В Кубе откроют новую школу

образования вне зависимости 
от места проживания, – го-
ворит Леонид Асламбиевич. 
– И вот на радость детям, 
учителям и жителям села вы-
росло великолепное большое 
здание современной школы 
– двухэтажное, с цокольным 
этажом, рассчитанное на 
500 учеников. Теперь занятия 
будут проходить в одну сме-
ну. Наша красавица-школа 
построена при содействии 

Главы КБР Казбека Кокова, 
мы очень благодарны ему за 
подарок, сделанный к тому же 
в Год наставника и педагога. 
Помимо полностью оснащён-
ного современного здания, 
благоустроена пришкольная 
территория, где разместились 
зона отдыха, мини-футболь-
ное поле с искусственным 
покрытием, баскетбольная 
площадка. Мечты стали явью: 
детям будет тепло, светло и 

 ПОЖЕЛАНИЯ, ОЗВУЧЕННЫЕ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМИ, ВЫПОЛНЕНЫ

-

В частности, речь об ор-
ганизации дальнейшей под-
держки наших земляков, 
которые выполняют боевые 
задачи специальной военной 
операции. Отмечалось, что 
отправка грузов и техниче-
ских средств осуществляется 
на постоянной основе. Руко-
водство муниципалитетов и 
представители обществен-
ных организаций система-
тически выезжают в места 

дислокации и доставляют 
военнослужащим всё необ-
ходимое. 

– Пожелания, которые во-
еннослужащие озвучили во 
время моей недавней по-
ездки, выполнены – это в том 
числе несколько автомобилей 
повышенной проходимости. 
Муниципальные администра-
ции продолжают контроль 
мер адресной социальной 
поддержки семей наших 

бойцов, – отметил Казбек 
Валерьевич.

Предметом обсуждения на 
«муниципальном часе» стало 
исполнение национальных 
проектов в части контракта-
ции.  Руководитель республи-
ки напомнил, что  в текущем 
году строительные и ремонт-
ные работы ведутся  почти на  
150 объектах. Это строитель-
ство и ремонт учреждений 
социальной сферы, ком-

мунальная и дорожная ин-
фраструктура. Заключение 
контрактов по объектам  нахо-
дится на стадии завершения,  
на многих из них строители 
уже приступили к работе.

В повестку «муниципаль-
ного часа» также вошли за-
дачи по проведению сани-
тарной уборки населённых 
пунктов, модернизации объ-
ектов ЖКХ, другие актуаль-
ные темы.

уютно учиться в новой школе. 
У нас два спортивных зала, 
где начнётся путь будущих 
чемпионов, актовый зал, 
просторная, оборудованная 
столовая на 190 посадоч-
ных мест. Собраны школь-
ная библиотека, спортивный 
инвентарь. Благоустроены 
санузлы. Светлые классные 
комнаты с необходимыми 
ультрасовременными сред-
ствами обучения и мебелью. 
Ждём, когда прозвенит пер-
вый звонок в новой школе, 
где дети и учителя будут за-
ниматься с удовольствием. 
Это будет школа радости 
и тесного сотрудничества: 
ученик – учитель – родители. 
Учебное заведение с мощной 
материальной базой и препо-
давателями-профессионала-
ми, способными создавать 
собственную педагогическую 
концепцию, в основе которой 
лежит вера в себя и в реаль-
ную возможность развития 
личности ребёнка.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова
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Любя работу, как Лейла Гергокова

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Музыка пробуждает  
лучшие чувства

ТЕМА ДНЯ

Наша задача –  
готовить человека-творца 

ЭХО ВОЙНЫ

Память о них должны сохранить, 
увековечив их имена на аллее Героев

– -
-

– -
-

-
-

-

-

– Действительно, россий-
ское высшее образование в 
последний период постоянно 
претерпевает различного рода 
реформы, где-то, скажем пря-
мо, необоснованные, – говорит 
Анатолий Измаилович. – В своё 
время коллектив СКГИИ воз-
ражал против так называемой 
Болонской декларации 1999 
года, которая была нацелена 
на создание «мирового выс-
шего образования», считая её 
по ряду причин неприемлемой 
для российского творческого 
вуза. Жизнь показала нашу 
правоту, потому что, на мой 
взгляд, мы должны строить 
систему образования, исходя 
из потребностей своей страны, 
и вопрос обеспечения кадрами 
различных государств, или пра-
ва отдельных студентов продол-
жать образование за рубежом, 
всё же вторичен. Это вовсе не 
означает, что отказ от Болон-
ской системы вдруг решит все 
проблемы российской высшей 
школы. Какие-то из них копи-
лись давно, какие-то возникли 
в последние годы, и, если мы 
хотим иметь сильную, процве-
тающую Россию, должны не-
медленно заняться созданием 
своей уникальной концепции 
высшего образования и разра-
ботать в кратчайшие сроки её 
алгоритмику, опираясь на отече-
ственный многовековой опыт и 
достижения современной науки. 
О калькировании вузовской па-
радигматики СССР речи быть 
не может – иная геополитиче-
ская, финансово-экономиче-
ская, историко-культурная и про-
чие ситуации попросту этого не 
позволят, тем более что перед 
нами стоят новые вызовы. 

– Какие слабые места выс-
шей школы имеют место се-
годня? 

– Прежде всего это «проседа-
ющий» уровень общих знаний 
наших абитуриентов, и я свя-
зываю это в первую очередь с 
пресловутым ЕГЭ, который при 
определённых плюсах всё же 
занимается «натаскиванием». 
Правда, чтобы оценить творче-
ские способности абитуриента, 

его мыслительные способности, 
мы, как и многие творческие 
вузы, ввели в свою практику 
дополнительные испытания. 
Надо также хорошенько про-
думать ситуацию, когда вуз 
превращается в прибыльное 
производство, приносящее до-
ходы государству, всё-таки его 
главная задача – не зарабаты-
вать деньги, а готовить специ-
алистов. Ещё одна проблема 
– отток специалистов высокой 
квалификации и с определён-
ными амбициями из вузов, 
понижение статуса вузовского 
педагога, который исторически 
всегда был высок в России. 
И конечно, нужно думать о 
достойной оплате труда про-
фессорско-преподавательского 
состава, системе определённых 
социальных пакетов, чтобы 
талантливая молодёжь шла в 
науку. 

– Говорить о коррупции не 
любят, но всё же это ещё одно 
своеобразное «слабое» место.

– С такой проблемой, как 
коррупция в вузе, в СКГИИ 
не знакомы, но мне хорошо 
известно, что таковая, увы, 
имеется, и с этим тоже нужно 
определённо бороться, мне 
бы лично не хотелось попасть, 
например, к врачу, который 
окончил вуз сами знаете как. 
Но есть и другие немаловажные 
аспекты. Во-первых, нельзя не 
сказать о такой проблеме выс-
шего образования в России, как 
деградация крупных научных 
школ, которыми всегда слави-
лась наша страна, и одна из 
главных задач – создание мощ-
ной научной базы, поскольку от 
этого зависит будущее России, в 
том числе её экономика, о чём 
почему-то мало думают. Надо 
в условиях отсутствия плановой 
экономики решать вопросы 
трудоустройства выпускников, 
и здесь нельзя отговариваться 
законами свободного рынка. Я 
не желал бы видеть своих та-
лантливых вчерашних студентов 
в качестве официантов, касси-
ров и т.д. Не могу не сказать о 
размерах «бумаготворчества» в 
вузах, и эта проблема касается 

многих сфер, педагоги вынуж-
дены отвлекаться на множество 
несущественных для образова-
ния моментов. Я уже не говорю 
о каждодневных ответах на 
письма и запросы различных 
инстанций и ведомств, что тоже 
оптимизма не добавляет. Если 
это так необходимо, почему бы 
не добавить штатную единицу 
для решения данного локаль-
ного вопроса? Ещё одна про-
блема, которая беспокоит нас, 
– это появляющиеся как грибы 
после дождя доморощенные 
филиалы, факультеты, кафе-
дры, которые, используя доку-
менты СКГИИ, наши основные 
образовательные программы, 
выставленные в свободном 
доступе, пытаются готовить 
специалистов нашего профиля, 
не имея ни ресурсов, ни мало-
мальски пригодной базы, одна-
ко как-то умудряются получать 
лицензии. Я бы также отказал-
ся от нормативно-подушевого 
финансирования в системе об-
разования, которая уравнивает 
сильные вузы с теми, кто, мягко 
говоря, еле выживает. И об этом 
стоит подумать. Ужесточил бы 
федеральные государственные 
стандарты, которые сегодня 
не критикует только ленивый, 
потому что они дают возмож-
ность «размывать» рамки об-
разования, вольно определять 
перечень изучаемых дисциплин 
и варьировать их объёмы. Ре-
зюмируя сказанное, хотя есть 
и другие насущные проблемы, 
повторю за многими коллегами: 
если мы хотим поднять страну в 
экономическом смысле, то надо 
быстро и кардинально менять 
систему образования и её фи-
нансирование. Мы же в вузе 
считаем, что основная наша 
задача – не выпускать грамот-
ных потребителей, а готовить 
человека-творца.

Анна ХАЛИШХОВА

– Людмила Мухажидовна, кто 
определил ваш профессиональ-
ный путь?

– Наверное, моё профессио-
нальное будущее предопредели-
ли родители. Особое влияние на 
меня оказала моя мама Лидия (в 
девичестве Пачева). Она мне пела 
невероятной красоты колыбельные 
на родном языке, а изредка минор-
ный фольклорный жанр «гъыбзэ» 
– завораживающие акапельные 
композиции. Когда она пела, то 
признавалась, что тяжёлый груз 
падает с плеч и становится на 
душе легко и радостно. Так успо-
каивающе действовало на неё 
музицирование. Это ощущение 
глубокого успокоения во время со-
прикосновения с гипнозом музыки 
передалось и мне тоже. Любовь к 
волшебству музыки – моё генети-
ческое наследие.

– Значит, уже с малых лет вы 
определились с выбором про-
фессии?

– Не совсем так: сначала я хоте-
ла стать следователем. Профессия 
не для девочки, как считают мно-
гие. Позже захотела стать препо-
давателем английского языка. По 
истечении многих лет  выбрала 
всё же свою любимую стихию, а 
учителем английского языка стала 
дочь Амина.

– Кто были вашими учителя-
ми?

– Мой отец был военным, и нам 
часто приходилось «кочевать» с 
одного места на другое. Родилась 
я в Азербайджане, когда отца 
командировали на Урал, в город 
Шадринск, мне было 3-4 года. Там 
я впервые услышала волшебный 
мотив ни с чем не сравнимой клас-
сической музыки – из радиоприём-
ника зазвучало «Болеро» Равеля. 
Произведение начинается тихо, и 
я подумала, что кто-то громкость 
сбавил. Но постепенно музыка, как 
морская волна, захлестнула меня 
мощной силой, какие-то струнки 
моей души заиграли синхронно 
с этой чудесной музыкой. В тот 
момент я почувствовала то, что 
раньше никогда не чувствовала, 
– то, что невозможно объяснить 
и чётко определить словами. Эти 

ощущения изменили мою судьбу 
навсегда.

Мама рано заметила мой ин-
терес к музыке и, недолго думая, 
решила отдать в музыкальную 
школу, учиться игре на фортепиа-
но. Педагоги не отличались боль-
шой заинтересованностью в том, 
насколько результативным будет 
учебный процесс. Это я поняла 
гораздо позже, когда после Урала 
и Германии, где также училась игре 
на фортепиано, мы переехали в 
Краснодарский край – город Ейск. 
Мой педагог по музыке Анна Лой-
ленко за считанные месяцы дала 
мне такой багаж знаний и навыков 
владения инструментом, что года-
ми не смогли сделать предыдущие 
преподаватели. Я помню её  свет-
лые полупрозрачные голубые глаза 
и ресницы, светлую кожу, почти 
«альбиносную» внешность – за 
этой «обложкой» прятался такой 
богатый внутренний мир, что не 
могло не вызывать уважения и 
восхищения. Не знаю, как это объ-
яснить, но её способность тонко 
чувствовать музыку была уникаль-
на. Можно сказать, что именно она 
повлияла на мой окончательный 
профессиональный выбор. Огром-
ный вклад в моё музыкальное 
образование внесла также Роза 
Хашукоева – мой основной препо-
даватель в музыкальном училище, 
в которое я поступила после окон-
чания школы.     

– Психологи считают музыку 
эффективным антидепрессан-
том, она помогает прийти к ду-
шевному равновесию. Согласны 
ли вы с этим? И какая музыка и 
какого жанра более всего этому 
способствует?

– Музыка хороша в любых жан-
рах. Главное, чтобы она была 
близка тебе по духу, тебе было 
комфортно и приятно её слушать, 
чтобы она пробуждала в тебе со-
зидательные, а не деструктивные 
эмоции. Я люблю слушать больше, 
конечно, классику: Баха, Бетхове-

на, Моцарта, Чайковского… Также 
слушаю и классический джаз. 
Очень талантлив наш композитор 
Джабраил Хаупа, с которым мне 
удалось познакомиться в годы 
моего студенчества в музыкаль-
ном училище. А молодой музыкант 
Мурат Кабардоков уже громко 
заявил о себе на международной 
сцене. Хочу отметить наших не 
менее талантливых композиторов 
Нихата Османова, Владимира Мо-
лова. Если говорить о современных 
«трендах» в музыке, то, по моему 
мнению, должен быть лимит гром-
кости музыкальных композиций, 
не более 60 – 70 дБ, а в нынешних 
поп-композициях она доходит до 
120 дБ. Это уже искажает вос-
приятие, такая музыка угнетает, 
напрягает, раздражает, вызывает 
агрессию и уж точно не обладает 
исцеляющими свойствами. Вот по-
чему классика остаётся актуальной 
на все времена – её создавали 
талантливые композиторы, очень 
тонко чувствующие музыку.  

– Какими качествами и навы-
ками должен обладать музыкант, 
чтобы стать успешным?

– В любом деле успех приходит 
благодаря трудолюбию, усердию и 
постоянному самосовершенство-
ванию. Всегда нужно стремиться 
улучшать свои навыки, искать 
новое и обогащать свою копилку 
знаний. Вот почему после училища 
я окончила Северо-Кавказский го-
сударственный институт искусств. 
И периодически стараюсь про-
сматривать литературу, слушать и 
переслушивать композиции клас-
сических и современных компози-
торов – инструментальную музыку.

– Насколько важно дополни-
тельное музыкальное образо-
вание для подрастающего по-
коления?

– К сожалению, сегодня роль 
музыки как важного инструмента 
самопознания, развития и фор-
мирования личности подрастаю-
щего поколения несправедливо 

вышла на второстепенный план. 
Значение творческого образования 
недооценивается. В школах уроки 
музыки проходят однообразно и 
очень часто даже без музыкальных 
инструментов. 

– А почему так? Это неинтерес-
но детям?

– Детям это интересно: через 
музыку они познают себя, разви-
ваются, раскрываются. На моих 
уроках я наблюдаю большую за-
интересованность и увлечённость 
музыкой и творчеством. Думаю, 
одной из главных задач в обра-
зовании является установление 
«равных возможностей» для всех 
учебных дисциплин. Не должно 
быть первостепенных и второсте-
пенных школьных предметов: раз 
они включены в реестр школьных 
дисциплин, то отношение и условия 
их изучения должны быть одинако-
выми. Музыка – это лучший анти-
депрессант. Музыка – панацея от 
многих бед и болезней. Она утешит 
в тоскливые и грустные минуты, 
взбодрит, когда силы твои в упад-
ке, вдохновит на лучшие идеи, 
подарит веру и светлые надежды 
на лучшее.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

-

Заведующая отделом крае-
ведческой и национальной ли-
тературы Государственной на-
циональной библиотеки им.  
Т. К. Мальбахова – профессио-
нал высокого класса и, похоже, 
образец библиотекаря. Лейлу 
Гергокову из многих работников 
библиотечной сферы отличает 
одна ярко обозначенная черта её 
натуры – любовь к своему делу, 
помноженная на ответственность. 
Она не из тех, кто с обречённой ле-
ностью относится к своей деятель-
ности. Именно к деятельности, а 
не унылому, рутинному пребыва-
нию в статусе работника культуры 
– той сферы социума, которая 
требует от человека мобилизации 
всех душевных и духовных сил.

Именно специалисты толка 

Л. Гергоковой в 20-30-е годы ХХ 
столетия возжигали факелы по-
знания и просвещения в красных 
уголках, избах-читальнях, тех, что 
шли в народ, сея разумное, до-
брое, вечное.

Лейла, женщина возрождения. 
Возрождения балкарского народа, 
с пониманием и достоинством 
несущая столь необходимый свет 
добра, тепла этнической, на ге-
нетическом уровне доброты. Она 
окончила русско-балкарское от-
деление языка и литературы ИФФ 
КБГУ в 1954 году. В ГНБ работает 
с апреля 1980 года. Л. Гергокова 
приложила немало усилий для 
сохранения и пополнения фонда, 
налаживала и налаживает связи 
с авторами. Ею создан сводный 
систематический каталог на тра-

диционных носителях. Она ведёт 
электронный каталог.

Большое значение  отдел  
Л. Гергоковой придаёт организа-
ции и формированию книжно-
иллюстративных выставок в залах 
библиотеки и для поддержания 
юбилейных и тематических ве-
черов, встречам с ветеранами 
войны, труда, деятелями культуры 
и искусства. Отдел регулярно выпу-
скает календарь знаменательных 
событий и памятных дат известных 
деятелей всех сфер жизни респу-
блики: «Время. События. Люди», 
«Писатели КБР», «Этнография 
КБР», «Герои Социалистического 
Труда», «Имя в истории: Герои Ка-
бардино-Балкарии» и «Полные ка-
валеры ордена «Трудовая слава». 
При этом обращается внимание на 
повышение профессионального 
уровня сотрудников, их интеллек-
туальной и цифровой грамотности. 

За многолетний, добросовест-
ный труд Л. А. Гергокова награжде-
на Почётной грамотой Президиума 
Верховного Совета КБАССР, По-
чётной грамотой Парламента, по-
чётными грамотами Министерства 

культуры КБР, Союза писателей 
КБР и ГНБ, руководство кото-
рой представило её к почётному 
званию заслуженного работника 
культуры КБР.

Так живёт и работает наша геро-
иня Лейла Ахматовна Гергокова. У 
неё много новых полезных идей и 
проектов.

Светлана МОТТАЕВА

-
-

ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ

Образ женщиныИтоговая выставка откроется в 
октябре в Национальном музее 
КБР. Она станет одним из цен-
тральных событий масштабного 
академического проекта 2023 года 
в Северо-Кавказском федераль-
ном округе и продолжением про-
граммы научных, образователь-
ных, просветительских и выста-
вочных мероприятий Российской 
академии художеств по поддержке 
и развитию искусства в СКФО.

Идея сделать женский образ 
центральной темой проекта не-
случаен, поскольку именно он 
включает гуманистические иде-
алы и символы, олицетворяет 
материнство и сохранение жизни. 
Председателем жюри конкурса 
является президент РАХ Зураб 
Церетели. Работы академиков РАХ 
планируется представить зрителю 
отдельно. В планах организовать 
выставку победителей конкурса в 

музейно-выставочном комплексе 
РАХ – Галерее искусств Зураба Це-
ретели в Москве. В каждом из семи 
субъектов СКФО отберут по три 
художника в номинациях «Живо-
пись», «Графика» и «Скульптура». 
Их работы будут экспонироваться 
в Нальчике, а затем в Москве. В 
открытии выставки, награждении 
победителей, проведении научно-
исследовательской конференции 
и мастер-классов для студентов 
профильных учреждений КБР и 
Ставропольского края будут уча-

ствовать академики Академии 
художеств. По итогу конкурса о се-
верокавказских художниках будет 
снят фильм. 

– В 2022 году в Нальчике состо-
ялся совместный проект, вклю-
чивший конкурс-выставку «Чело-
век. Природа. Космос» в Нацио-
нальном музее КБР, – рассказала 
председатель республиканского 
отделения Союза художников РФ 
Жанна Канукова. – В его  рамках в 
столицу КБР приехала делегация 
РАХ, прошли интересные мастер-

классы для наших студентов, вы-
ставка-перформанс народного 
художника КБР, академика РАХ 
Руслана Цримова в галерее парка 
100-летия, а также научная конфе-
ренция и работа искусствоведов 
в художественных мастерских.  
Сегодня стартовал новый проект 
РАХ, и мы приглашаем к участию 
в межреспубликанском конкурсе 
всех желающих из числа членов 
Союза художников и студентов 
профильных учреждений. За-
явленная тематика, по моему 
мнению, универсальна и вечна, 
её актуальность неоспорима во 
все времена, ведь женский об-
раз – это мать и возлюбленная, 
заступница и хранительница до-
машнего очага.

Информацию об условиях уча-
стия можно получить по номеру 
8(88662) 42-20-17.

Марина БИДЕНКО

Что стоит предпринять, если 
лишился возможности гасить 
кредит на недвижимость – пред-
приятие, где работал, закрылось. 

Старший помощник прокурора 
КБР по правовому обеспечению 
Жанна Соттаева заметила, что в 
данном случае нужно как мож-

Начать переговоры
но скорее начать переговоры с 
банком и добиваться реализации 
квартиры или дома в порядке лик-
видации задолженности. В таком 
случае, говорит Соттаева, полага-
ется компенсация от выплаченной 

стоимости, и её часто достаточно 
для покупки другого жилья. Банки 
подписывают ипотеку при таких 
условиях, которые лишают другую 
сторону возможности удержать за 
собой собственность. Это серьёз-

ная финансовая ловушка, замеча-
ет старший помощник прокурора 
КБР. Поэтому, затягивая решение 
проблемы, вы тем самым увеличи-
ваете сумму процентов, что крайне 
не рекомендуется. Это может при-
вести к серьёзным последствиям, 
даже вплоть до лишения един-
ственного жилья.

Ляна КЕШ

КУЛЬТУРА

-

-

-
-

-
-

Пётр Максимович Остапенко 
родился в сентябре 1928 года в 
многодетной семье в Прохлад-
ном. Он был четвёртым сыном 
Максима Петровича и Пелагеи 
Григорьевны Остапенко.  После 
окончания школы в 1947 году 
Пётр поступил в Армавирское 
военное училище лётчиков. За 
успехи в учёбе и в освоении 
военной техники его оставили в 
училище для работы инструкто-
ром. Учебный полк базировался 
на Кубани в станице Коренов-
ской.  Именно оттуда шагнул 
Пётр Максимович в большую 
авиацию, попав в школу лётчи-
ков-испытателей Министерства 
авиационной промышленности.

Почти четверть века П.М. Ос- 
тапенко был лётчиком-испыта-
телем опытно-конструкторско-
го бюро «МИГ», куда пришёл 
в 1958 году после окончания 
школы. Он испытывал новые 
боевые самолёты от МИГ-19 до 
МИГ-31 с десятками их моди-
фикаций, как говорится, «по-
ставил их на крыло».  26 апреля 
1971 года     П.М. Остапенко за 
заслуги перед Отечеством и 
успешную работу по испытанию 
военной техники был удостоен 
звания Героя Советского Союза.  

Кроме этого, Пётр Максимо-

вич за безупречное выполнение 
испытательной работы был на-
граждён орденами Красного 
Знамени, Трудового Красного 
Знамени и Красной Звезды, 
многочисленными медалями, 
стал лауреатом Государствен-
ной премии СССР, мастером 
спорта СССР и международного 
класса. Ему были присвоены 
звания «Почётный авиастрои-
тель СССР», «Почётный гражда-
нин города Жуковский». Ушёл из 
жизни 8 апреля 2012 года.

***
Герой Великой Отечествен-

ной войны, бывший гвардии 
сержант, помощник командира 
взвода пешей разведки 264-го 
гвардейского стрелкового полка 
Михаил Иванович Клюй – пол-
ный кавалер орденов Славы.  
Он родился в 1908 году в ста-
нице Прохладной Нальчикско-
го округа Терской области. В 
августе 1942 года был призван 
в ряды Рабоче-крестьянской 
Красной армии, храбро воевал 
против немецко-фашистских 
захватчиков. Был награждён 
медалью «За отвагу», 8 марта 
1944 года удостоен ордена Сла-
вы 3-й степени, а 10 сентября 
1944 года получил орден Славы 
2-й степени. 

Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 29 июня 
1945 года Михаил Иванович 
стал полным кавалером солдат-
ской боевой награды – ордена 
Славы 1-й степени.  За бои на 

подступах к городу Кёнигсберг  
6-8 апреля 1945 года Михаил 
Клюй при прорыве укреплений 
врага с одним бойцом первыми 
достигли дотов, где укрывались 
17 немецких солдат во главе с 
унтер-офицером, и взяли их в 
плен. Позже группа Михаила 
Ивановича, внезапно атаковав 
врага, завязала бой, тем самым 
обеспечив успех прорыва обо-
роны на этом участке. Солдаты 
забросали гранатами огневую 
точку, ворвались в дом и унич-
тожили 15 гитлеровцев. М. Клюй 
застрелил 7 немецких солдат 
и взял в плен офицера с до-
кументами.

После окончания Великой  
Отечественной войны он вер-
нулся в родной город, работал 
на маслозаводе. Скромный и 
трудолюбивый человек, про-
шедший тяготы и лишения вой- 
ны, ушёл из жизни в 1956 году.

В Кабардино-Балкарии боль-
ше Героев Советского Союза 
и полных кавалеров ордена 
Славы. Память о них должны 
сохранить, увековечив их имена 
на аллее Героев.

Валерий ШИПИЛОВ,
член Союза журналистов 

России

Пётр Максимович 
Остапенко Михаил Иванович 

Клюй
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МОЙ НАЛЬЧИК

БЕЗОПАСНОСТЬ

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Студенты обсудили
методы идеологов экстремизма

Мероприятие организова-
но Министерством по делам 
национальностей и обще-
ственным проектам КБР в 
высших учебных заведениях с 
привлечением общественных 
и религиозных организаций, 
а также национально-культур-
ных центров. 

Спикерами круглого сто-
ла стали: Хызыр Мисиров 
– кадий, первый замести-
тель председателя ЦРО ДУМ 
КБР; Джамбулат Гергоков 
– заместитель министра по 
делам национальностей и 
общественным проектам КБР; 
Жашарбек Атаев – руково-
дитель представительства 
национальной ассоциации 
объединений офицеров запа-
са Вооружённых Сил РФ «Ме-
гапир» в КБР; Муаед Пихов 
– председатель региональной 
общественной организации 
ветеранов органов внутренних 
дел КБР. 

– Исламский университет 

имени имама Абу Ханифы 
– это не просто учебное за-
ведение по подготовке свя-
щеннослужителей, он ока-
зывает  большую поддержку 
в вопросах  поддержания 
общественно-политической 
ситуации в республике. Се-
годняшние студенты уже 
завтра будут работать с на-
селением в мечети как свя-
щеннослужители. Для этого 
у них есть все необходимые 
навыки и компетенции, а что-
бы они были подготовлены к 
тем условиям, в которых мы 
живём сейчас, нужно им дать 
правильное направление и не 
допустить, чтобы они стали 
инструментом негативной 
идеологии. Именно поэтому 

сегодня на круглый  стол  
вынесена тема противодей-
ствия идеологии терроризма 
и экстремизма, –  отметил, 
открывая встречу, Джамбу-
лат Гергоков.

За три года на базе уни-
верситета прошло порядка 
15 мероприятий. Круглый 
стол стал продолжением 
цикла просветительских и 
профилактических меропри-
ятий, которые реализуются 
совместно с вузом и на-
правлены на социализацию 
студентов, а также формиро-
вание культуры межконфес-
сионального, межнациональ-
ного согласия, профилактику 
экстремизма и идеологии 
терроризма. В ходе встречи  

также рассказали  о кон-
курсных проектах, которые 
запускает профильное ми-
нистерство. Они позволят 
жителям республики реа-
лизовать себя в самых раз-
ных сферах общественной 
деятельности.

Подводя итоги, Жашар-
бек Атаев отметил, что по-
добные мероприятия спо-
собствуют взаимному обо-
гащению, ребята получают 
информацию из первых уст, 
а спикеры имеют возмож-
ность услышать вопросы и 
проблемы, волнующие мо-
лодёжь. Студентов Северо-
Кавказского исламского уни-
верситета призвали усердно 
овладевать знаниями,  быть 
разносторонне развитыми, 
чтобы в будущем со всей от-
ветственностью наставлять 
верующих в религиозных и 
светских вопросах.

Карина ТЕКУЕВА.
Фото Артура Елканова

Амбассадор современной молодёжи

Ахмед, ученик 11 класса, 
старается набраться опы-
та, чтобы добиться новых 
результатов, покорить но-
вые вершины. Увлечения у 
молодого человека разно- 
образны. Он спикер, диктор, 
журналист, литературовед, 
аниматор, спортсмен, му-
зыкант, вокалист, програм-
мист. Но, став взрослее, 
Ахмед точно понял, что все 
его увлечения ведут к одно-
му – к развитию молодёжной 
политики в регионе.

Активистом Ахмед стал 
ещё в средних классах. Сна-
чала были олимпиады, во-
лонтёрские мероприятия, 
затем конкурс, после кото-
рого жизнь вошла в новый 
формат.

– Ахмед, как получилось 
стать членом одной боль-
шой команды?

– О Российском движе-
нии детей и молодёжи я 
узнал на финале всероссий-
ского конкурса «Большая 
перемена». Заинтересо-
вался новой вехой в моло-
дёжной политике, нашёл 
контакт человека, который 
станет председателем реги-
онального отделения, – Ас-
лана Шипшева. Мы быстро 
нашли общий язык, наш 
руководитель всегда очень 
открыт к новым идеям и ини-
циативам, которых у меня, 
как оказалось, очень много. 
Вступление было законо-
мерной частью моего пути, 
ведь всё, что даёт шанс для 
саморазвития, попадает в 
зону моих интересов. А с 
РДДМ я начал и свою на-
ставническую деятельность. 
Набрал достаточно знаний, 
умений и теперь хочу де-
литься ими.

– Каков порядок вступле-
ния в одну из «первичек» и 
всероссийское движение?

– Как у председателя 
«первички», который несёт 
ответственность за отде-
ление, его деятельность и 

развитие, у меня часто спра-
шивают о том, как можно 
вступить в РДДМ. Детям от 6 
до 17 лет можно стать участ-
ником движения в категории 
участник-обучающийся, а с 
18 до 35 лет – участником-на-
ставником. У РДДМ по КБР 
не самая высокая статисти-
ка, но мы гордимся тем, что 
она честная. Наш стимул 
– работать не на цифры, а 
для людей, которые стоят 
за ними, ведь дорог каждый 
участник.

– Сложно ли объяснить 
всё школьникам и привлечь 
их в команду?

– Совсем нет. Ребята при-
соединяются, потому что хо-
тят развиваться, заниматься 
добровольчеством, у них 
есть идеи, как сделать мир 
лучше. Таких завлекать не 
надо. Мы просто приезжаем 
в школы, разговариваем о 
перспективах нашего со-
трудничества по 12 направ-
лениям, охватывающим все 
интересы здоровой моло-
дёжи. Обещаем помочь во 
всём, что касается самораз-
вития и реализации инициа-
тив. Говорим на равных, без 
бюрократии – налаживаем 
контакт, демонстрируя, что 
открыты для диалога. «Дви-
жение первых» это шанс 
найти людей, по-настоящему 
разделяющих твои интере-
сы, настроенных, как гово-
рится, на твою волну, воз-
можность принять участие 
в интересных мероприятиях, 
причём не только в качестве 
спикера, наставника, но и 
организатора. Практически 
любая инициатива найдёт 
отклик. Это открывающи-
еся возможности, поездки 
на интересные мероприя-
тия, форумы, программы, 
приглашение на телевиде-
ние, радио, даже съёмки в 
фильме. Возможность не 
только участвовать, но и 
становиться организатором 
и экспертом на площадках. 

Это встречи с интересными 
людьми с возможностью от-
крытого диалога. 

– Как удаётся совмещать 
учёбу в выпускном классе 
с активистской деятельно-
стью?

– Многие ровесники «от-
крещиваются» от активной 
общественной работы, ут-
верждая, что у них нет вре-
мени. Это не так. Зачастую за 
«не могу» кроется «не хочу». 
Вернее, «мне недостаёт моти-
вации заниматься этим, чтобы 
я придумал, в какое время 
этим заняться». Они не хотят 
лишней нагрузки, ответствен-
ности. Безусловно, каждый из 
нас ленится, но для одного это 
сиюминутная слабость, а для 
другого – жизнь. 

– Как объяснить пред-
ставителям старшего поко-
ления, что такое РДДМ, есть 
ли сходство с пионерской 
организацией?

– Очень часто слышу про то, 
что РДДМ – та же советская 
организация, реинкарнация 
пионерии. Это выводы, осно-
ванные на внешнем восприя-
тии. Конечно, мы объединяем 
молодых людей. Да, наша 
деятельность направлена на 
благотворное воспитание и 
самореализацию, но на этом 
сходства кончаются. Важно 
понимать, что это другое по-
коление, у него другие цен-
ности и другие возможности. 
Советский школьник не мог и 
подумать, что он сможет раз-
работать проект и получить 
поддержку в его реализации. 

Сейчас это поддерживается 
повсеместно с помощью гран-
тов, конкурсов и, конечно, на-
шего движения. Я уверен, что 
это новый, очень важный этап 
в развитии молодёжной по-
литики в стране. Даже школь-
ник может изменить жизнь к 
лучшему. Мы стараемся это 
доказать.

– Какие планы на ближай-
шее будущее?

– Буду поступать в универ-
ситет, собираюсь в СПбГУ 
на факультет журналисти-
ки. ЕГЭ по русскому сдал в  
10 классе досрочно на 98 бал-
лов. Теперь хочу поступить по 
приоритетному зачислению 
(по олимпиаде БВИ или 100 
баллов к литературе/ДВИ). По-
сле переезда в Петербург я не 
оставлю РДДМ, войду в мест-
ную структуру. Конечно, буду 
держать связь с моими дру-
зьями и знакомыми в родной 
республике. Мы просто будем 
работать в разных местах, но 
для одной страны. И я уверен, 
что ещё не раз пересечёмся в 
разных уголках России. 

– РДДМ для тебя это...
– «Движение первых» – это 

в первую очередь про доброе 
сердце каждого из нас. Ор-
ганизация даёт возможность 
реализации проектов для сво-
его региона по самым важным 
направлениям. Детство – это 
особое время, когда человек 
чувствует, что нужно совершать 
хорошие поступки. А «Движе-
ние первых» – это возможность 
дать больше этому миру.

Карина ТЕКУЕВА

УФСБ СООБЩАЕТ

Подозреваемый задержан в момент совершения так называемых 
закладок на территории Нальчика. В ходе личного досмотра, а также 
по месту его временного проживания обнаружены и изъяты 2 свёртка 
с героином общей массой 292,6 грамма.

Возбуждено уголовное дело по признакам состава преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 30, п. «г» ч. 4 ст. 228.1 УК РФ. Максималь-
ное наказание, предусмотренное законодательством за совершение 
подобного преступления, – лишение свободы на срок до 20 лет.

Задержан иностранец
у закладки с наркотиком

Как выяснилось в ходе оперативно-разыскных 
мероприятий указанные лица запросили денежные 
средства у подчинённого сотрудника за непри-
влечение его к дисциплинарной ответственности и 
оказание дальнейшего покровительства по службе.

 По данному факту СУ СК России по КБР воз-
буждено уголовное дело. Максимальное наказание, 
предусмотренное законодательством за совершение 
указанного преступления, – лишение свободы на 
срок до 12 лет.

В Кабардино-Балкарии
пресечено должностное 

преступление

Северо-Кавказский научно-практический центр челюстно-лицевой, плас-
тической хирургии и стоматологии «C-MED» с прискорбием сообщает о без-
временной кончине ОДИЖЕВОЙ Марины Ивановны, супруги генерального 
директора СКНПЦ ОДИЖЕВА Асландияра Гумаровича.

Коллектив СКНПЦ «C-MED» выражает глубокое соболезнование супругу, 
детям, родным и близким покойной.
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Океан, наш климат и погода

Большинство людей, го-
воря о погоде и климате, 
подразумевают только то, 
что происходит в атмосфере. 
Однако около 70 % поверхно-
сти Земли занимает океан – 
основной фактор, влияющий 
на погоду и климат в мире. 
Он также является основным 
«двигателем» мировой эко-
номики – на него приходится 
более 90 % мировой торговли 
и поддерживаются условия 
существования 40 % челове-
чества, живущего в пределах 
100 километров от побережья.

Метеорологические и гидро-
логические службы и исследо-
ватели регулярно наблюдают 
за процессами, происходящи-
ми в океане, и за тем, как он ме-
няется, моделируя его влияние 
на атмосферу и предоставляя 
широкий спектр морских услуг, 
включая поддержку управле-
ния прибрежными районами 
и безопасность человеческой 
жизни на море.

Гидрометеорологическая 
служба России – одна из 
старейших в мире и ведёт 
своё начало с образования в  

1834 году в г. Санкт-Петербурге 
Физической обсерватории, 
которая впервые в мире на-
чала координировать в стране 
метеорологические и магнит-
ные наблюдения по единым 
методикам. Наблюдательная 
сеть Росгидромета включает 
более 1870 станций и свыше 
3100 постов.

– Северо-Кавказское управ-
ление по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей 
среды, которым руководит 
Василий Лозовой, – одно из 
наиболее крупных управлений 
Росгидромета. Наблюдатель-
ная сеть включает около 500 
пунктов наблюдений, в том 
числе 152 метеорологиче-
ские станции. Наблюдения 
ведутся на 19 морских гидро-
метеорологических станциях 
и постах, а также на судах 
на Каспийском, Чёрном и 
Азовском морях, – рассказал 
руководитель филиала – Ка-
бардино-Балкарского центра 
по гидрометеорологии и мо-
ниторингу окружающей среды, 
заслуженный метеоролог РФ, 
почётный работник Гидро-

метслужбы России, кандидат 
физико-математических наук 
Евгений Богаченко. – Регион 
Северного Кавказа являет-
ся одним из самых сложных 
для прогнозирования погоды. 
Чрезвычайное разнообразие 
ландшафта, расчленённость 
рельефа, влияние Чёрного и 
Азовского морей создают осо-
бые условия формирования 
погоды и климата. Все эти фак-
торы обусловливают большое 
количество опасных явлений, 
наблюдающихся ежегодно на 
территории республики.

Несмотря на усовершен-
ствование расчётных методов 
прогнозов и автоматизиро-
ванных средств наблюдений, 
как подчеркнул Е. Богаченко, 
прогнозы локальной погоды 
всегда связаны с некоторой 
неопределённостью в отноше-
нии места, времени и интен-
сивности метеорологических 
явлений. Особенно это каса-
ется экстремальных (опасных 
и неблагоприятных) явлений, 

которые возникают редко, 
внезапно, существуют не-
продолжительное время и 
спрогнозировать которые 
зачастую возможно только с 
небольшой заблаговремен-
ностью (1–3 часа).

– Требуется постоянное 
внимание к проведению на-
учных исследований и вне-
дрению полученных знаний 
в практику прогнозирования 
на основе постоянно раз-
вивающихся технологий. В 
гидрометслужбе человече-
ский фактор является не-
маловажным, особенно для 
такой структуры центра как 
гидрографическая партия, 
организованная в 2001 году 
для изучения снежного по-
крова, лавинной и селевой 
опасности в горах Кабарди-
но-Балкарии. Гляциологиче-
ские и селестоковые иссле-
дования незаменимы для 
успешного прогнозирования 
селей, лавин и паводков.

В день, когда мы отмеча-
ем свой профессиональный 
праздник, хочу выразить 
благодарность за хорошую 
работу всем сотрудникам 
Кабардино-Балкарского 
центра по гидрометеоро-
логии и мониторингу окру-
жающей среды. Наших ра-
ботников отличает увлечён-
ность своей профессией, 
компетентность в области 
гидрометеорологии и глубо-
кая заинтересованность в 
результатах своего труда, – 
отметил Евгений Богаченко.

Марина МУРАТОВА

Возвращение вождя

Сама площадь с его уста-
новкой приобрела закончен-
ный архитектурный облик 
– с одной стороны чем-то 
похожее на океанский лай-
нер главное здание респу-
блики, с другой – монумент 
вождю, от которого ради-
альными лучами разбега-
лись тенистые аллеи; за его 
спиной – каскад фонтанов. 
Памятник стал своего рода 
средоточием общественной 
жизни – по праздничным 
датам 1 Мая и 7 Ноября 
перед ним устанавливали 
трибуну, на которую степенно 
и с достоинством всходили 
руководители, передовики 
производства, деятели науки 

и культуры, приветствующие 
демонстрантов.

А потом пришли пере-
стройка, гласность, время 
перемен. Опьянение свобо-
дой, а вернее вседозволен-
ностью, вылилось в то, что 
все «пинки и шишки» пер-
вым принял на себя Ильич. 
Митинги начала девяностых 
живы в памяти многих, как 
и тот день, когда Ленин по-
кинул место, выделенное 
ему, как всем нам казалось, 
на века. Подъёмный кран, 
задрожавший на какое-то 
мгновение, довольно быстро 
справился с многотонной но-
шей и уложил низвергнутую 
фигуру вождя на длиннющий 

открытый «КамАЗ». Люди 
закричали, зааплодировали, 
засвистели, но далеко не все 
– у многих влажно блестели 
глаза… Заканчивалась совет-
ская эпоха. Не самая лучшая 
в истории государства наше-
го. Но и не самая худшая…

Прошли годы, и в нача-
ле нового тысячелетия по 
просьбе старых коммуни-
стов, обратившихся к пре-
зиденту республики, Ленин 
вернулся к Дому Советов (к 
тому времени переимено-
ванному в Дом Правитель-
ства). Правда, не на своё 
прежнее место. В самом 
конце сквера, за аллеей с 
фонтанами, у проспекта Шо-

генцукова для него соорудили 
скромный постамент.
Мария и Виктор  КОТЛЯРОВЫ.
       Фото Артура Вологирова

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

По постановлению пристава

Старший прокурор отдела по над-
зору за исполнением федерального 
законодательства прокуратуры КБР 
Ирина Маденова поясняет:  если 
принудительное исполнение испол-

нительного документа о взыскании 
алиментов прекращено по достижении 
ребёнком совершеннолетия, а задол-
женность по алиментам не погашена, 
судебный пристав-исполнитель воз-
буждает исполнительное производство 
на основании постановления о рас-
чёте и взыскании задолженности по 
алиментам. 

В силу части 1 статьи 121 ФЗ «Об ис-

полнительном производстве» постанов-
ления судебного пристава-исполнителя и 
других должностных лиц службы судеб-
ных приставов, их действия или бездей-
ствие по исполнению исполнительного 
документа, отмечает И. Маденова, могут 
быть обжалованы в суде сторонами ис-
полнительного производства, чьи права 
и интересы нарушены.

Ляна КЕШ

Коллектив Института гуманитарных ис-
следований КБНЦ РАН выражает глубокое 
соболезнование сотруднику ИВАНОВОЙ 
Елене Николаевне в связи с безвременным 
уходом из жизни сына ИВАНОВА Алексея 
Юрьевича.

 


